
Estado interviene Sanatorio 
por contagios de coronavirus

SE REGISTRAN 39 CASOS PRODUCTO DEL BROTE SURGIDO EN EL RECINTO DE SALUD

Fue el ministro de Salud, Jaime 
Mañalich, en su tradicional  
reporte, quien dio a conocer la 
intervención del Estado en el 

recinto de salud privado, aunque 
sin entregar muchos detalles. En 
la Región, se explicó que la 
Clínica Sanatorio Alemán segui-

rá funcionando, pero con el 
apoyo de un delegado del 
Servicio de Salud Concepción. 
La seremi de Salud dijo que Bío 

Bío llegó a 606 casos y confirmó 
la existencia de tres casos al 
interior del Hospital de Tomé y 
el primer contagio en la comuna 

de Santa Juana, que desde el  
inicio del Estado de Emergencia 
se mantenía sin incidencias.

Autoridad sanitaria también informó de tres funcionarios del Hospital de Tomé con Covid-19.
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Quedarse en casa, en medio de la crisis sanitaria, puede ser una 
oportunidad para reflexionar, crear e, incluso, ejercitarse. Un grupo 

de profesionales, docentes y artistas explica cómo.
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Rector UdeC:  
“Se ha instalado 
un proceso de 
transformación 
digital acelerada”
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Trámites sin costo y a 
domicilio: el nuevo 
escenario de las notarías
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EDITORIAL: UNA INICIATIVA INVIABLE
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Profesionales 
de la Salud 
relatan sus 
miedos y 
experiencias 
acerca del 
virus
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La prensa en la Región del Bío Bío 
Desde el surgimiento del invento de la 

prensa por Gutenberg en el siglo XV, la pro-
pagación de este invento produjo la difusión 
de las más diversas ideas que se traslada-
ran a través de la escritura a los lugares más 
recónditos del planeta. 

Chile llegó tardíamente al uso de la im-
prenta. Si pensamos que tan sólo con el im-
pulso de la primera junta de gobierno del 
1810 se produjo la compra de una impren-
ta, recién en 1812 y que dio origen al primer 
periódico chileno “La Aurora De Chile”, que 
impactó fuertemente a la población. 

 
El Faro del Bío Bío 1833-1835: 

“El Periódico semanal de ciencias, ar-
tes, literatura y comercio”, que principió el 
sábado 19 de octubre de 1833 y que fue re-
dactado por los médicos Luis Boche y Juan 
Arteaga, el coronel Quintana y don José 
Antonio Alemparte. También colaboró don 
Pedro Fernández Garfias. Imp. “Instituto Li-
terario”. 60 ejemplares con 2 páginas a tres 
columnas. Con este periódico se inicia la 
prensa penquista, el precio de suscripción 
era de 10 reales por casa 13 ejemplares. 
Campos H., Fernando.” Historia de 
Concepción” pg. 372. 

 
Concepción demoró un poco más en 

participar del fenómeno que producía la 
prensa. 

El inicio del periodismo en Concep-
ción, en 1833, se debió al esfuerzo del sa-
cerdote mendocino, rector del Instituto 

ría la publicación para el desarrollo de la 
ciudad y la zona. Con todo, para Carlos 
Oliver la organización de este, “el primer 
periódico impreso en la zona sur y el más 
austral del mundo, fue inspirada con un 
alto sentido social y cultural”. 

Ya desde el primer número el periódi-
co de venta de la estancia “Las Merce-
des”, ubicadas junto la Bío Bío en la 
suma de $1.000; y en 1834 ofreció en 
venta el fundo “San Onofre” , en Hualqui 
en $800, entre otros. También desde su 
primera edición indicada que podía en-
contrase en una tienda de Talcahuano 
y en la ciudad de Cauquenes. “El Faro del 
Bío Bío”, pese a las presiones recibidas, 
durante los dos años en que circuló, 
efectuó una serie de campañas de bien 
público, encabezadas por el doctor Luis 
Boche, entre las cuales se destacan las 
de salud bucal, el respeto a las normas 
de buena educación y la creación de 
una Alameda, frente al Cerro Caracol, 
hoy Parque Ecuador; entre otras. En 
medio de fuertes polémicas, la publica-
ción logró romper, además, la lentitud, 
inercia y modorra de la sociedad pen-
quista de comienzos del siglo XIX. Has-
ta sus proyectos culturales encontra-
ron una fuerte oposición en varios cír-
culos, entre ellos, los clericales. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de 
Concepción

Literario de Concepción y destacada figu-
ra universitaria y política de Córdoba, Ar-
gentina, Pedro Nolasco Caballero, quien 
logró conseguir del gobierno “una impren-
ta que estaba abandonada en los almace-
nes fiscales, compuesta por una prensa y 
algunas colecciones de tipos” y del médi-
co e intelectual francés, Luis Boche (con-
siderado por el historiador Carlos Oliver 
como “el alma (...) y nervio vital de toda esta 
organización”. La historia se inició en 1823 
al abrirse el Noviciado de los Merceda-
rios, ubicado en calle Castellón, entre Frei-
re y Maipú, y su colegio el Instituto Litera-
rio de Concepción. 

“En 1833, su rector, el distinguido sacer-
dote mendocino don Pedro Nolasco Caba-
llero (que había llegado el año anterior a 
la ciudad), hombre de ideas avanzadas 
para su época y con deseos fervientes de 
modernizar su colegio y la enseñanza, 
pensó (...) en la creación de un periódico 
(...). No había prensa en Concepción y creía 
que ella era una necesidad que había aten-
derse a costa de cualquier sacrificio.” 

La primera edición de este proyecto, 
llamado “El Faro del Bío Bío”, como perió-
dico de Ciencia, Arte, Política, Literatura 
y Comercio, vio la luz pública el jueves 17 
de octubre de 1833 (para otros historia-
dores, como Fernando Campos, el primer 
número de esta publicación se tuvo el 19 
de octubre de 1833), pero vocea-
da en público el sábado 19 de 
ese mes . La edición, de cuatro pá-
ginas, divididas en tres columnas, 

Emprendedores del Bío BíoFaro del Bío Bío
era de carácter semanal y fue hecha en la 
Imprenta del Instituto Literario de Con-
cepción. 

Eran los momentos en que la Repúbli-
ca tomaba, por fin, su forma y organiza-
ción, todo en medio de una fuerte dispu-
ta política interna. La nueva Constitu-
ción Política, de 1833, había dado 
equilibrio a los poderes del Estado, y 
este había logrado casi consolidar su 
quehacer luego de las reformas portalia-
nas. Las provincias buscaban, a su vez, 
una lenta consolidación económica y 
política en medio del fuerte centralismo 
que seguía manteniendo Santiago. 

“El Faro del Bío Bío” mantuvo una iden-
tidad regional, tanto en sus notas (gran 
parte de las veces con su estilo literario 
o filosófico y escasas veces noticioso) 
como en sus avisos comerciales. Así en su 
primera edición, para marcar un valor 
por la nacionalidad y la joven república, 
llevó uno de sus titulares más destacados 
de portada para una crónica sobre el ju-
ramento de las tropas de la guarnición lo-
cal a la Constitución de 1833, recién pro-
mulgada. La nota entregó una serie de 

antecedentes sobre la ceremo-
nia y algunos comentarios del 

autor sobre la trascendencia 
histórica del hecho 

siempre en la porta-
da, un comentario, a 
la manera de edito-
rial, señala la impor-
tancia que cumpli-

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CHRISTIAN SCHMITZ VACCARO 
Rector Universidad Católica de la Santísima 
Concepción.

La emergencia, producto de la propa-
gación del Covid-19, ha tenido repercu-
siones a todo nivel, generando un escena-
rio atípico y muy distinto al que teníamos 
proyectado para esta altura del año. Sin 
embargo, la forma de enfrentar esta y 
otras contingencias va a ser determinan-
te para poder sobreponerse y superar los 
desafíos y problemas. 

El contexto actual representa una 
oportunidad de unión, primero de los 

des, que están realizando los mejores es-
fuerzos, invirtiendo enormes capacida-
des y recursos de todo tipo, para asegu-
rar la continuidad y sostenibilidad de la 
educación superior del país. 

Corren tiempos actuales en que esta-
mos luchando por vidas humanas. Apa-
rece la necesidad de concentrarse en lo 
esencial, lo cual nos obliga a priorizar re-
cursos, intereses y demandas. De ahí 
nuestro llamado urgente a asumir res-
ponsabilidad, ejercer primero autocríti-
ca, ser propositivo y pensar en el bien de 
todos. Sólo con unidad y cohesión cívi-
ca, logremos salir, con las menores bajas 
posibles de esta crisis. Es una tarea de to-
dos y que parte por actuar con buena vo-
luntad y buena fe. 

Por último, también son momentos 
para agradecer a esos miles de trabaja-
dores de la salud que arriesgan su pro-
pia salud y la de sus familiares, a los tra-
bajadores que diariamente salen de sus 
casas a mantener operativas las cadenas 
de abastecimiento y a tantos otros que, 
siguiendo una profunda vocación de 
servicio, aportan al bien común.

mal. Es el tiempo para erradicar esta men-
talidad que nosotros somos los perfectos, 
lo sabemos y lo hacemos todo bien y me-
jor; mientras que los otros son los incapa-
ces, los aprovechadores o los enemigos. Es 
el tiempo de dejar de lado suspicacias, dis-
crepancias y prejuicios, así como las típi-
cas defensas corporativas y el permanen-
te afán de sacar réditos para un sector 
ideológico o grupo de interés. 

Ahora, es la oportunidad para que res-
tablezcamos las confianzas entre todos 
nosotros y nos unamos frente a este ene-
migo invisible que puede atacar la salud de 
cualquiera de nosotros. 

Es la oportunidad para valorar lo posi-
tivo, para agradecer lo que tenemos, para 
creer en la buena fe y voluntad del otro. Por 
ello, creamos en nuestras autoridades, que 
están haciendo lo posible a través de sus ac-
ciones; creamos en las autoridades de 
nuestro sistema de salud y los trabajado-
res que ahí se sacrifican por cualquiera de 
nosotros; creamos en los directivos de los 
colegios, que se esfuerzan por seguir ope-
rando y educar a nuestros hijos. Creamos 
en las autoridades de nuestras universida-

habitantes, y también de unidad como 
país, para hacer resurgir valores esencia-
les de convivencia - amor, solidaridad, al-
truismo, fraternidad y empatía- así como 
generar la necesaria comprensión por los 
contagiados, enfermos y adultos mayores. 

Las circunstancias que hoy vivimos 
son una gran oportunidad para ir supe-
rando la cultura de la desconfianza y del 
negativismo, de crítica desmesurada y 
constante, de ver únicamente lo que está 

Hora de restablecer  
las confianzas
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La Clínica Sanatorio Ale-
mán de Concepción será 
intervenida por el Estado 
ante el brote de Covid-19 
en la Unidad de Cuidados 
Intensivos (UCI) del recin-
to. Afectados serían cerca 
de cuatro decenas. 

Así lo anunció este sá-
bado el ministro de Salud, 
Jaime Mañalich, quien re-
conoció que existe “preo-
cupación” por lo que ocurre 
en las dependencias sani-
tarias, la cual aporta con 
seis unidades de trata-
miento intensivo. 

De acuerdo a Mañalich, el 
subsecretario de Redes 
Asistenciales ordenó, de 
acuerdo al marco legal, la 
intervención por parte del 
Estado al recinto hospita-
lario, para controlar todas 
las normas de control de in-
fección intrahospitalaria y 
la disposición del centro 
asistencial, para trabajar 
adecuadamente en la red. 

 
@Hugovarelamora: “Mi-
nistro Mañialich a través 
de la subsecretaría de redes 
ordena la intervención por 
parte del Estado del Sana-
torio Alemán, donde se re-
gistró un importante brote 
de #Coronavirus... hay una 
treintena de casos, varios 
pacientes entre ellos. Que 
significará “Intervención 
del Estado”?”. 
 
@Servsaludconce: “Reso-
lución designa coordinador 
del SSC para Sanatorio Ale-
mán. Director del Servicio 
de Salud Concepción (SSC), 
Dr. Carlos Grant del Río, li-
deró reunión para informar 
de Resolución, que designa 
como su representante y de-
legado en el Sanatorio Ale-
mán al Dr. Carlos Ortega”. 
  
@LeonCifuentes: “El Sa-
natorio Alemán de Concep-
ción habría ocultado conta-
gios de Covid-19, lo que ha-
bría incidido en un brote 
descontrolado, que hoy lo 
tiene bajo intervención”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Dada la emergencia sanitaria, se tramita en la 
Comisión de Educación de la Cámara de Di-
putados una moción que busca congelar el co-
bro de aranceles en las instituciones de edu-

cación superior. Frente a esta sorpresiva iniciativa par-
lamentaria, el Consejo de Rectores (Cruch) presentará un 
informe detallado con los efectos que tendría el proyec-
to en cada una de las universidades del Cruch. 

La moción parlamentaria, tal como fue presentada a 
la Cámara, resulta inviable, debido a que perjudica gra-
vemente a las universidades, así como también a sus res-
pectivas comunidades. Esta iniciativa lesiona el patrimo-
nio intelectual que se cultiva en las universidades chile-
nas y desconoce la incidencia en el desarrollo del país a 
partir del quehacer regular de las instituciones. Del mis-
mo modo, ignora los esfuerzos realizados por cada ins-
titución para contribuir a la superación de la crisis gene-
rada por la pandemia del coronavirus, materializados en 
la utilización de recursos, como laboratorios, insumos, 
especialistas y profesionales en un esfuerzo conjunto para 
enfrentar la crisis sanitaria. 

Por otra parte, desde que se decretó la alerta sanita-
ria, todos los planteles han implementado medidas 
para realizar clases en línea. En el caso de la Universi-
dad de Concepción, ello incluye la Beca de Conectivi-
dad, beneficio destinado a los estudiantes que presen-

Una iniciativa inviable

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Violencia 
  
Señora Directora: 

Los gravísimos hechos de violen-
cia de los últimos días en Los Sauces 
y en Tirúa han pasado casi desaper-
cibidos por las noticias relativas a la 
pandemia. 

A unos 20 km de Los Sauces, una 
caravana de vehículos con trabaja-
dores forestales y personal de Fuer-
zas Especiales fue atacada por unas 
20 personas encapuchadas, que lan-
zaron elementos contundentes y, 
presuntamente, algunos disparos. 
Los trabajadores iban con personal 
de Fuerzas Especiales, ya que se su-
ponía que los trabajos se harían con 
resguardo policial. Dos personas ha-
brían terminado con lesiones de di-
versa consideración por los elemen-
tos contundentes. Se informó que 
Carabineros había hecho uso de ele-
mentos disuasivos (¿Agua? ¿Lacri-
mógenas?). 

Durante todo el lunes 13, un grupo 
de personas encapuchadas y fuerte-
mente armadas impidieron el paso 
por la ruta P-72S, que une Tirúa con 
Cañete, dispararon a un carro blin-
dado de Carabineros y detonaron ex-
plosivos al interior de una camioneta 
(auto-bomba), en el lado sur del 
puente Lleu Lleu. 

A raíz de lo anterior, el Gobierno en-
vió al subsecretario del Interior a la 
zona, quien también hizo uso de un 
elemento “disuasivo”: presentó una 
querella contra quienes resulten res-
ponsables. 

Estos individuos hacen alarde de su 
poderoso armamento en importantes 
áreas de nuestro país, aterrorizando a 
comunidades y agricultores que quie-
ren vivir en paz, y aprovechándose de 
la preocupación casi exclusiva de las 
autoridades por la pandemia. En efec-
to, se informó que el ministro del Inte-
rior estaba en Santiago preocupado 
de afinar detalles de un proyecto que 
endurecerá las penas (de multas y cár-
cel) a quienes infrinjan las disposicio-
nes sanitarias en medio de la pande-
mia y que incluirá: establecer penas de 
trabajo comunitario. 
 
José Luis Hernández Vidal 
 
En campaña  
 
Señora Directora: 

Esta pandemia que nos afecta, a los 
mas desposeídos de mayor manera, 
da para todo, incluso para generar 
ambientes psicosociales aprovecha-
dos por los “señores políticos”, quienes 
en todos los espacios posibles inten-
tan lavar su imagen y comienzan una 

muy desvelada campaña electoral. 
Hoy, aquellos señores ocupan cómo-

damente programas en las que se las 
dan de sensibles expertos en “pande-
mias” y en defensores de los mas necesi-
tados. Sí, los mismos que se olvidaron 
de cambiarle la cara a un Chile que pe-
día a gritos justicia, equidad y dignidad. 

¿Cuántos de los simpáticos panelis-
tas están armando sus candidaturas 
para mañana? Alcaldes que quieren ser 
parlamentarios y otros... presidentes. 

La pandemia no sólo genera proble-
mas a la salud y deja muertos, también 
genera espacios para que se orquesten 
campañas y tomaduras de pelo a los 
que pedimos justicia y cambios. Ade-
más, desnuda desigualdades y se mani-
fiestan en los egoísmos y perversidad de 
los poderosos. 

A los empresarios, tiene que avalarlos 
el Estado para hacer como que ayudan 
a los pequeños y medianos empresa-
rios, pero, con platas del Estado, es de-
cir, de todos los chilenos. Otros empre-
sarios pueden despedir, total paga 
“Moya”, la cara la pone “Moya”, ¿Y qué 
hacen con las ganancias obtenidas los 
últimos treinta años? Seguro, invertidas 
en “paraísos fiscales”. 

Triste realidad, pero no hay que es-
conderla, ni en tiempos de Pandemia. 

 
José Luis Castillo

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando ulterior 
responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

ten dificultades de conexión a Internet y/o manifiesten 
problemas económicos que impidan contratar este 
tipo de servicios. Lanzada recientemente, los primeros 
1.200 estudiantes ya fueron beneficiados con esta beca. 
Adicionalmente, la UdeC inició el lunes 13 la postula-
ción al beneficio de Préstamo de Equipamiento, que con-
siste en facilitar en préstamo notebooks a aquellos es-
tudiantes que resulten seleccionados. Ciertamente, es-
tos esfuerzos también implican destinar recursos 
económicos en esta casa de estudios. 

Una ley general que promueva la cesación de pagos de 
los aranceles no atiende a la realidad particular de cada 
institución y desconoce por completo los esfuerzos pre-
supuestarios que cada institución realiza para enfrentar 
la pandemia. Dado que las universidades del Cruch asu-
mieron el compromiso de que ningún estudiante se verá 
excluido de la educación superior por razones económi-
cas, el congelamiento o cese de pago de aranceles pro-
vocaría que dicho compromiso fuera inviable.

La moción parlamentaria, tal como 

fue presentada a la Cámara, resulta 

inviable, debido a que perjudica 

gravemente a las universidades, así  

como también a sus respectivas 

comunidades.

¡
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“Durante la cuarentena, las personas han presentado un 
incremento en la ingesta de grasa y carbohidratos simples, 

lo que unido al sedentarismo genera aumento de peso. Es fun-
damental cuidar la salud física y mental, realizando actividad 

física, favorece el retorno venoso y aumenta el rango articular, 
entre otros beneficios”.

Fabián Guíñez, profesor de  
Educación Física y enfermero

 “Es mi deber como deportista destacada ser un ejemplo 
y quedarme el mayor tiempo posible en casa. Me gustaría trans-
mitir a los jóvenes que creen conciencia sobre este proble-

ma global y que la forma en que se puede contribuir a que no 
se siga agravando es permanecer en nuestros hogares buscan-

do diversas actividades o proyectos para poder seguir activos y, 
si es posible, ayudar a personas de la tercera edad cercanas en sus 
necesidades y quehaceres diarios”.

Margarita Masías, atleta nacional

“La pandemia del coronavirus nos ha llevado a un aislamien-
to social, por lo que no realizar actividad física sería una irres-

ponsabilidad igual de relevante como salir de casa en tiempos 
de Covid-19. Quédate en tu casa y comienza a mover tu cuerpo, 

desde ejercicios moderados hasta mayor intensidad y podrás lle-
var de mejor manera este momento”.

Pablina Vásquez Otárola, profesora  
de Educación Física

“En casa son muchas las instancias para compartir con 
nuestros niños/as: cocinar, hacer manualidades, leer cuen-

tos, disfrutar un picnic en el hogar y, por sobre todo, brindar-
les la oportunidad de jugar. El juego es una actividad natural y 

la mejor herramienta para potenciar el desarrollo de la autonomía, 
el lenguaje y la creatividad”.

Jocelyn Bustos, educadora de párvulos, 
docente UdeC

“Si tuviera que dar un consejo a los que tienen la posibi-
lidad de quedarse en casa y quieren aprovechar este momen-

to para potenciar la creatividad, les diría: dense permiso para 
aburrirse y aprovechen el ocio, sin exigirse, aprovechen esos chis-

pazos de locura y estupidez para hacer cosas que jamás han pen-
sado hacer. Podríamos dejar un rato las redes sociales y las series, 
y ocupar esas horas para reencontrarse con el mundo análogo de 
tu casa o departamento. Con una buen playlist (aprovechen de 
descubrir música antigua es muy entretenido). Cambia el orden de 
su pieza, ordena tu lugar de ‘creación’, hagamos bocetos encima 
de revistas viejas, dibujar tu puerta con tus dibujos animados favo-
ritos sería entrete ¿no? Observar y dibujar tus plantas, mascotas 
(maravíllense de lo complejas y bellas que son) laven sus zapati-
llas viejas y denle nueva vida con dibujos, pinten su poleras y cha-
quetas viejas, creen posters para su pieza, regálenle dibujos a sus 
amigos (envíenselos por WhatsApp sería una bella sorpresa) o, 
por último… dibujen simplemente lo que están sintiendo. Este es 
un momento único que no volverá a repetirse (eso esperamos )”.

Fernando Cartes “Kartess”, ilustrador y 
director de la Agencia Valiente

“Si me da coronavirus, quizás no me pase nada, pero a 
mis padres sí. Mi mamá es paciente de riesgo, porque tuvo 

neumonía hace poco y mi papá es transplantado del riñón. El 
llamado es claro, no hay que salir de la casa. Sabemos que a veces 

es difícil, pero una manera de combatir el sedentarismo es hacien-
do deporte en nuestro hogar. A veces, es aburrido el encierro, pero 
los invito a hacer ejercicio. En mi caso, me hice una pesa con bido-
nes de agua y un fierro”.

Macarena Vergara, arquera  
Fernández Vial

“Una casa es un espacio con muchos espacios y cada uno tie-
ne su personalidad. Me gusta la cocina: cómo aburrirse en su rei-
no de sabores y colores. Me gusta cocinar, es como hacer un 

poema. Incluso lavar la loza puede ser entretenido, por qué no. Hay 
que transformar la casa en hogar, que no es lo mismo. Hogar tiene 

que ver con fuego, entonces, hay que poner pasión en lo que hagamos. 
Leer, escribir, escuchar música, bailar, conversar, sobre todo conversar, 
incluso con las plantas. Y hay gente que cambia las cosas de lugar: crear 
nuevos ambientes, descubrir las habitaciones del corazón y la inteli-
gencia. Yo no me aburro en casa”.

Tulio Mendoza, escritor

LAS RECOMENDACIONES DE PROFESORES, ESCRITORES, DEPORTISTAS Y ARTISTAS GRÁFICOS

Quedarse en casa para aprovechar 
de trabajar la mente y el cuerpo
El encierro en medio de la crisis sanitaria puede ser complejo de sobrellevar, sobre todo, si 
estamos acostumbrados a libertad de los espacios. Pero no todo es tan malo y así lo creen 
quienes piensan que el hogar también puede ser un sitio ideal para crear y/o ejercitarse.
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“Escribir es una forma de terapia que nos permi-
te sanar nuestras averías interiores mediante su 
exposición y confrontación. Me explico: escribir nos 

obliga a comunicar, es decir, hacer común una reali-
dad que necesitamos compartir, aunque sea con noso-

tros mismos. Y a través de aquel testimonio podemos 
actuar sobre nuestro mundo, concibiendo escenarios y 
mecanismos posibles para su modificación. El primer paso 
para transformar algo es imaginar la sola posibilidad de 
que sea distinto. La literatura posee la virtud de hacer-
nos correr el cerco de lo posible”.

Óscar Sanzana, escritor

“En este tiempo en casa me he puesto bajo el micros-
copio, he podido aprender de mí mucho más que 

en otras ocasiones de vida, respecto de mis miedos, 
mis temores e inseguridades, y he hecho lo mismo con 

mi familia, he aprendido muchísimo y ha sido de mucho 
provecho, y he decidido anotar estos aprendizajes en 
un cuaderno, porque no quiero que se me olviden y quie-
ro que este tiempo en casa valga realmente la pena”.

Jimena Illanes, directora de 
Coaching & Development

“Los quiero invitar a todos a quedarse en sus 
casas. Para combatir esta pandemia es importan-

te cuidar nuestra salud, la de nuestras familias y la 
todos los que nos rodean. Aprovechemos este tiempo 

en nuestro hogar para realizar diferentes actividades: 
Descansar, actividades físicas, cuidar nuestra alimenta-
ción y nuestra salud mental, ya que el autocuidado per-
sonal también es importante en este tiempo, así que yo 
los invito a quedarse en casa”.

Nicole Chávez, co-fundadora de 
Espacio Nutri

“Me quedo en casa, por ti, por mí y por mi fami-
lia, porque esta pandemia se detiene, si nosotros nos 

detenemos, para poder ayudar a que nos sanemos en este 
pedacito de tierra. La invitación es a que te quedes en 
casa y que aprovechemos esta instancia en familia y, 
porqué no, para actualizar nuestros conocimientos, habi-
lidades y actitudes. Un abrazo cariñoso”.

Ignacia Espinoza, directora 
ejecutiva de la Fundación 
Capacítate

“El encierro es complejo para todos y felicito a la 
gente que entiende esa responsabilidad. El proble-
ma son los otros, los que salen sin mascarilla, dos 

y tres veces, los que no entienden que pueden con-
tagiar a otros y son poco solidarios. Está bien pasear 

al perro o trotar protegido donde no haya nada, puede 
ser. Lo que está mal son las filas, ir a cada rato al super-
mercado, juntarse con otros, volverse loco en las farma-
cias. Aquí no se trata de multar. ¿Por qué tienen que obli-
garte para que tomes conciencia? Esto es de que cada uno 
entienda y nos cuidemos entre todos. Si queremos que 
pase luego, se necesita un poquito de sacrificio”.

Jorge Garcés, director técnico

CONTAGIADOS POR CORONAVIRUS EN LA REGIÓN LLEGAN A 606

Una jornada llena de infor-
maciones relacionadas al coro-
navirus se vivió ayer en la Re-
gión. En efecto, en el tradicio-
nal balance diario de las 
autoridades, se confirmaron 
nuevos casos en el Hospital de 
Tomé y el primer contagio en la 
comuna de Santa Juana. 

En Tomé, se estableció que 
hay tres funcionarios infecta-
dos y que el contagio se debió 
a que compartieron turno en la 
Unidad de Tratamientos Inten-
sivos del recinto entre los días 
8 y 13 de abril. 

“Hay 3 profesionales con po-
sitivo de Covid-19 en Tomé. El 
recinto podrá seguir en activi-
dad, pero con funcionarios 
nuevos. El recinto será saniti-
zado y seguirá operando. Esta-
mos monitoreando el tema y 
tomando todas las medidas 
preventivas necesarias para 
hacer frente a esta situación”, 
comentó el seremi de Salud, 
Héctor Muñoz. 

Confirman casos  
en Santa Juana y 
Hospital de Tomé

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Además, los contagios en el Sanatorio Alemán 
ascendieron a 39 y el recinto será intervenido por el 
Estado, de acuerdo a lo informado por el Minsal.

Además, la autoridad sanita-
ria confirmó el primer caso re-
portado en Santa Juana, una 
mujer de 48 años que reside en 
la zona rural. El seremi informó 
que la contagiada asistió a un 
funeral y tuvo contacto estre-
cho con otras personas, por lo 
que, no se descarta que en los 
próximos días exista un au-
mento de casos en la comuna. 

 
Sanatorio Alemán 

En el caso del brote de la Clí-
nica Sanatorio Alemán, se in-
formó que los casos subieron a 
39 y que gran parte de los infec-
tados, son trabajadores de la 
Unidad de Cuidados Intensi-
vos y hay 7 usuarios que se con-
tagiaron en el recinto. 

El ministro de Salud, Jaime 
Mañalich, determinó que el re-
cinto será intervenido por el 
Estado y el procedimiento es-
tará a cargo del Servicio de Sa-
lud de Concepción. Para desa-
rrollar esta labor, se nombrará 
un delegado que se encargará 
de coordinar con los hospitales 

de la Región para cubrir la UCI 
del Sanatorio Alemán. 

“Habrá una redistribución 
de personal para que poda-
mos cubrir la falta de personal 
en la UCI del Sanatorio. La 
idea es que estén todos los 
profesionales de la salud a dis-
posición para no dejar a los 
pacientes sin atención”, infor-
mó el seremi. 

 
Servicio público 

De acuerdo a lo informado 
por el Ministerio del Interior, 
este lunes, los funcionarios del 
servicio público deberían vol-
ver gradualmente a sus traba-
jos. Sobre la medida, el inten-
dente Sergio Giacaman dijo 
que están analizando la situa-
ción para no correr riesgo. “La 
medida busca que los servicios 
públicos funcionen con mayor 
operatividad con todas las me-
didas sanitarias correspon-
dientes”, explicó.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL NÚMERO de casos en 
el Sanatorio Alemán 
subió a 39, la mayoría de 
ellos, 32, funcionarios del 
recinto de salud.
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“#MeQuedoEnCasa en cuarentena voluntaria, por la gran responsabilidad social y compromi-
so con la comunidad. Todos somos posibles vectores conscientes e inconscientes. Demos un tiem-

po a nuestro planeta, es justo y necesario para poder continuar como humanidad”.

Evelyn Rivas Peña, terapeuta integral

#MeQuedoEnCasa

CHIFLON DEL DIABLO

Una Aventura  Fascinante Por las

E N T R A Ñ A S  D E  L A  T I E R R A
1884

PROFESIONALES DE “LA PRIMERA LÍNEA” CUENTAN SUS HISTORIAS EN TORNO A LA PANDEMIA

Los que dejaron de lado su bienestar 
por resguardar la salud de todo el país

Profesionales 
de la salud 

narraron sus 
experiencias en 

medio de la 
lucha por 

estabilizar la 
curva de 

contagio e 
hicieron un 

llamado a que 
la gente respete 

el aislamiento 
social, porque 

están haciendo 
todos los 

“esfuerzos 
posibles por 

cuidar de los 
chilenos”.

Daniel Núñez D. / Ángel Rogel A. 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Hace casi un mes el mun-
do cambió por completo. 
Chile no fue la excepción. 
La rápida irrupción de Co-
vid-19 a lo largo del país 
hizo que el panorama so-
cial cambiara drásticamen-
te. En ese sentido, muchos 
profesionales tuvieron que 
modificar su forma de tra-
bajar y lograron avances 
considerables como, por 
ejemplo, el trabajar desde la 
comodidad de sus hogares. 

Sin embargo, existe un 
área que en vez de simplifi-
car sus labores, las redo-
bló. Se trata de los profesio-
nales de la salud, quienes 

desde el primer minuto se 
pusieron a disposición de 
hospitales, clínicas y cen-
tros de salud para salvar vi-
das y ayudar a combatir 
una de las pandemias más 
mortales de los últimos 100 
años. 

La emergencia sanitaria 
llamaba a que los profesio-
nales de todas las especiali-
dades se pusieran rápida-
mente a disposición de sus 
respectivos centros de sa-
lud y así lo hicieron. Aumen-
taron los turnos y tuvieron 
que adaptarse a un cambio 
que los llevó a convivir a 
diario con los pacientes 
contagiados y con el virus. 

Modificaciones severas 
en las normativas preventi-
vas sanitarias, acostum-
brarse a usar implementos 
fundamentales para evitar 
el contagio y trabajar bajo 
presión con temores, fue-
ron sólo algunos de los 
cambios que han experi-
mentado en estos más de 
30 días tratando de salvar a 
pacientes infectados que 
combaten contra el coro-
navirus y se aferran a la es-
peranza de seguir viviendo 
sin importar lo crítica que 
pueda ser la situación de 
una pandemia que tiene al 
mundo de rodillas pidien-
do una rápida cura. 

A continuación, profesio-
nales de la salud de distin-
tas áreas, pertenecientes a 
los diversos recintos de la 
Región del Bío Bío, relata-
ron cómo han sido estas in-
tensas semanas de trabajo, 
contaron cómo ha sido la 
adaptación a convivir con 
el coronavirus y manifes-
taron un estricto compro-
miso con sus pacientes, se-
ñalando que no abandona-
rán la “Primera Línea” 
hasta que el mortal virus 
tenga una cura para todos 
los contagiados.

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.
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Enid Ramírez, pediatra

“Como profesionales de la salud, somos los que corremos 

el mayor riesgo de contagio, porque estamos expuestos al 

contacto con los portadores de coronavirus. En todas las uni-

dades vivimos la misma situación. He visto solidaridad entre 

colegas para ayudar a protegernos de mejor manera. Entre 

todos nos estamos apoyando. Somos profesionales de alto ries-

go, pero sabemos cuidarnos. 

Ha sido un proceso difícil, porque muchos profesionales 

han decidido alejarse de sus familias por estar trabajando en 

la ‘Primera Línea’. Es parte de las medidas que hemos tenido 

que tomar por cumplir con nuestros pacientes. Es un tremen-

do desafío el que tenemos por delante y apelamos a la con-

ciencia social de la gente. 

Tengo un familiar cercano que tuvo coronavirus, así que 

conozco de cerca el tema. Hubo una evolución positiva, pero 

lleva 25 días aislado. Son sacrificios que tenemos que hacer 

por cuidar a los nuestros. Hay mucha muerte y tristeza, pero 

depende de nosotros aplanar la curva. El llamado es a que 

los que puedan, se queden en casa”.

Ramón Meneses, referente de urgencias 

del Servicio de Salud Concepción

“Para mí, enfrentar esta pan-

demia ha sido novedosa y desa-

fiante. El área de urgencia siem-

pre ha sido caótica en compara-

ción a otros temas clínicos. Tenía-

mos un orden establecido de tra-

bajo y el coronavirus nos sacó 

de nuestra ‘comodidad’, porque 

nos ha hecho sentir incómodos 

y con mucha preocupación. 

Como urgencia, nos alineamos 

por la gente y por la situación epi-

demiológica. Tuvimos que adap-

tarnos a trabajar con nuevos ele-

mentos de protección, vestirnos 

con ropa de pabellón y acostum-

brarnos a nuevos métodos. 

Tener contacto con pacientes 

infectados me ha hecho enten-

der lo complejo que es este virus 

que nos pilló desprevenidos. Aún 

existen nervios de tratar con 

ellos, pero nos hemos capacita-

do de buena forma. La gente está 

con mucho susto de esto por ser 

algo nuevo, pero tenemos la pre-

paración necesaria para enfren-

tarlo. Ser parte de la ‘Primera 

Línea’ ha sido un honor, porque 

hemos hecho que el paciente no 

se sienta solo frente a la enfer-

medad”.

Guillermo Quezada, químico farmacéutico
“Los que trabajamos en farmacias 

hemos estado muy expuestos al 
contagio. Por suerte, en la empre-
sa que trabajo pusieron barreras 
físicas de placas de policarbonato 
que impiden el contacto directo. 
Además, hemos pedido medidas 
como que no entren más de dos 
clientes por turno al local, para evi-
tar el contacto. Ha sido difícil adap-
tarse a trabajar con estas nuevas nor-
mas, sin embargo, sabemos que 
es por nuestro bien. 

Es complejo dedicarse al trabajo 
de farmacia en un tiempo como este. 
La gente ha comprado más medica-

mentos que en otra etapa del año. 
Por esa razón, hemos tenido que 
aumentar las medidas de seguridad 
sanitaria, porque sabemos que nues-
tro trabajo es fundamental en este 
tiempo. 

Tengo la suerte de trabajar en un 
lugar donde aún no hay contagio. 
La empresa se ha portado a la altu-
ra. El trabajo de farmacia es impor-
tante y sabemos que debemos cum-
plir en cualquier circunstancia. Aun-
que haya Toque de Queda, no ande 
nadie en la calle, tenemos que estar 
igual. Es parte del compromiso que 
tenemos con la gente”.

Karina Cabezas, enfermera  
del Cesfam Cabrero

“Acá en la comuna hemos tenido siete casos positivos. La toma de 

los exámenes la hemos hecho directamente en los domicilios y ha 

sido una experiencia muy buena, desde el punto de vista profesional, 

porque hemos disminuido los riesgos de propagación de virus y esta-

mos trabajando frente a algo que se da cada 100 años. 

Estamos constantemente expuestos al contagio, pero el municipio 

de Cabrero y el servicio de salud comunal se ha preocupado de noso-

tros, y nos está brindando todos los implementos necesarios para 

estar seguros al momento de ingresar a algún domicilio. Además, el 

sistema de turnos implementados también está pensado en dismi-

nuir al máximo la posibilidad de contagio. 

Es positivo ver como todo el servicio de salud se ha puesto a dispo-

sición de los requerimientos de la gente. Trabajamos por ellos. Es cier-

to que muchas veces se presenta una sensación de incertidumbre, 

pero todos somos profesionales y nos preparamos para esto. Es cier-

to que es complejo enfrentarse a una pandemia tan mortal como esta, 

pero siento que todos estamos alineados en una sola dirección que es 

estabilizar la curva de contagio para que podamos salir adelante”.

Nicolás Pavez, 
especialista en 
medicina intensiva UCI 
del Hospital Guillermo 
Grant Benavente

“Lo que he podido ver en la UCI es 
algo importante. Se pueden sacar 
cosas negativas y también positivas. 
Creo que en mi trabajo hemos desarro-
llo una labor en equipo de calidad, 
pese a las dificultades que se nos pre-
sentan. La ventaja que hemos tenido, 
a diferencia de otras pandemias, es 
que tenemos mucho acceso a comu-
nicación con colegas de otras ciudades 
y otros países, lo que nos ayuda a pre-
ver algunas situaciones complejas. 

Al trabajar en la UCI, siempre hemos 
estado expuestos a ver situaciones 
de mucha gravedad, pero esto es algo 
que ha sido distinto, puesto que es una 
pandemia de la que aún se descono-
cen muchas cosas. Como personal 
médico estamos con una constante 
sensación de angustia por no saber 
qué pasara con cada persona, pero 
como profesionales estamos llamados 
a manejar estas situaciones de incer-
tidumbre para brindar la tranquilidad 
a nuestros pacientes. 

El llamado es a que las personas 
se queden en casa y tomen todos los 
resguardos necesarios. Es la única 
manera de evitar que esto se descon-
trole. Respetando las medidas soli-
citadas por las autoridades, lograre-
mos estabilizar los contagios en el 
país. La clave es al autocuidado”.
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“#MeQuedoEnCasa, porque esta pelea la debemos dar entre todos, si nos quedamos en casa 
ayudamos a combatir esta pandemia y somos parte de la solución. Por eso, es importante quedar-

se en casa”.

Mario Romero, ingeniero comercial

#MeQuedoEnCasa

CARLOS SAAVEDRA, RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN
Javier Cisterna Figueroa 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Si no es el mayor desafío, es uno de 
los mayores que hemos enfrentado en 
la historia de la Universidad y va a 
cambiar nuestra modalidad de traba-
jar y relacionarnos”. De esa forma ca-
racterizó el rector de la Universidad de 
Concepción (UdeC), Carlos Saavedra, 
la alerta global desatada a partir de la 
propagación de la Covid-19 y sus im-
plicancias en el quehacer de la casa de 
estudios, a poco más de un mes de es-
tablecido el confinamiento preventivo 
en los hogares. 

Afirmó que la medida de trabajo a 
distancia y formación no presencial de 
estudiantes se mantendrá mientras 
se extienda la coyuntura sanitaria, lo 
que, a su vez, está determinado por la 
operación del estado de emergencia. 
En ese sentido, destacó el compromi-
so de los trabajadores y la comprensión 
del alumnado para adecuarse a la co-
yuntura, remarcando que, pese al con-
texto de profunda incertidumbre, la 
preocupación de la UdeC es y seguirá 
siendo el cuidado de las personas. 

- ¿Qué balance hace del desarro-
llo no presencial de las actividades 
universitarias? 

- El balance institucional es muy po-
sitivo a partir del esfuerzo general que 
ha desarrollado nuestra comunidad. 
La comunidad universitaria, en el sen-
tido de poder proseguir con las activi-
dades que desarrolla nuestra institu-
ción en períodos normales, ha desarro-
llado un esfuerzo extraordinario a 
través de cientos de personas, lo que 
nos ha permitido continuar con nues-
tra oferta formativa, a través de una mi-
gración masiva a plataformas de ense-
ñanza-aprendizaje en línea. Hemos 
tenido una gran respuesta del perso-
nal académico, administrativo y de 
profesionales que han posibilitado lle-
var adelante esta tarea. Es difícil refe-
rirse a un equipo humano, son cientos 
de personas. Pienso que también cabe 
un agradecimiento a nuestros estu-
diantes, que han entendido que esta es 
una situación extraordinaria. 

Esta no es una migración simple-
mente por querer generar esta migra-
ción, sino que es una imposición bajo 
estas condiciones de emergencia sani-
taria, donde nuestra institución tiene 
el compromiso y el deber de mantener 
la oferta educativa. 

- Algunas universidades estable-
cieron plazos para retornar a las ac-
tividades presenciales. ¿Cuál es el 
caso de la UdeC? 

- Las actividades de la UdeC van a 
mantener esta modalidad no presen-
cial mientras dure la contingencia sa-
nitaria. Ese es el compromiso, ese es el 
acuerdo y, obviamente, cuando finali-
ce la contingencia sanitaria, debere-
mos evaluar el nivel de avance del pri-

“Se ha instalado un proceso de 
transformación digital 
acelerada de nuestra institución”

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

presas, quebrarían. Por lo tanto, lo que 
se pone en riesgo es el cuidado del pa-
trimonio intelectual de nuestro país, 
que se encuentra al interior de las uni-
versidades. Son construcciones de 
cuerpos intelectuales que se han desa-
rrollado, en nuestro caso, durante más 
de un siglo de vida. Por lo tanto, la po-
sibilidad de cesación de pagos o con-
gelamiento, definitivamente, no es via-
ble en la forma en que fue propuesto. 

Por supuesto que en nuestras insti-
tuciones estamos siempre disponibles 
para atender las necesidades emer-
gentes que se presenten a los estu-
diantes cuyas familias se vean afecta-
das por esta situación. Sin embargo, 
una ley general que promueva la cesa-
ción de pagos de esta manera no es 
atendible de respaldar bajo ninguna 
circunstancia. Pondría en riesgo el sis-
tema de educación en nuestro país y 
eso, bajo ninguna circunstancia, lo ve-

“Las actividades de la UdeC van 
a mantener esta modalidad no 
presencial mientras dure la 
contingencia sanitaria”.

“Un congelamiento o cese de pago 
de aranceles, bajo el esquema que 
nuestro país ha establecido para 
el funcionamiento de las 
universidades, es inviable”.

“Estamos trabajando en al 
menos 25 frentes 
simultáneamente en 
contingencia sanitaria”.

FRASE

mer semestre de 2020. No hay fecha de-
finida para ello y nosotros haremos la 
evaluación en ese momento. Sabemos 
que la contingencia sanitaria en nues-
tro país está condicionada por el esta-
do de emergencia y cuando ese esta-
do se levante y se eliminen las restric-
ciones a las libertades individuales, 
en ese momento daremos las indica-
ciones acerca de cómo se procederá 
posteriormente. 

- En este contexto, ¿qué mensaje 
específico le entrega al y a la traba-
jadora universitaria? 

- La certeza es que todos los equi-
pos directivos y de trabajo a nivel cen-
tral universitario y a nivel de faculta-
des están desarrollando los máximos 
esfuerzos para dar continuidad a las 
actividades, garantizando la perma-
nencia de todo nuestro personal en la 
Universidad en este período. También 
hemos conversado con la dirigencia 

sindical, en el sentido de que, si se ge-
neran necesidades institucionales 
mayores, las abordaremos de forma 
colectiva. Entendemos que es muy di-
fícil, casi imposible, que las institucio-
nes en nuestro país, ya sea de corte 
educacional o las empresas, no se vean 
afectadas por esta condición a nivel 
global, que va a generar desafíos im-
portantes, desde el punto de vista eco-
nómico y financiero. Se van a generar 
condiciones a nivel global para una re-
cesión y eso afecta el funcionamien-
to global de las instituciones, en este 
caso de educación superior, pero tam-
bién de las empresas y del resto del 
ámbito del trabajo, así que debemos 
estar atentos a seguir la evolución y a 
adoptar medidas en función de las 
necesidades que se nos impongan se-
gún la evolución de esta situación. 

Por supuesto que nuestro esfuerzo 
principal ha estado y va a estar en el 

cuidado de las personas en primer lu-
gar y, en segundo lugar, en mantener 
la empleabilidad de nuestro personal 
y también garantizar los procesos for-
mativos en las mejores condiciones 
que podamos ofrecer a nuestros estu-
diantes. Ese es nuestro norte y nues-
tra meta. No es fácil, y tengo que decir-
lo así, conjugar todos estos elementos 
en forma simultánea, pero estamos 
haciendo los máximos esfuerzos para 
dar respuesta a estas necesidades. 

- Las universidades del Consejo 
de Rectores le cerraron la puerta al 
proyecto que aboga por la cesación 
del cobro de aranceles. ¿Cuál es la 
postura de la UdeC? 

- Un congelamiento o cese de pago 
de aranceles, bajo el esquema que 
nuestro país ha establecido para el 
funcionamiento de las universidades, 
es inviable. Muchas instituciones sim-
plemente colapsarían. Si fuesen em-
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La autoridad 
académica detalló 
los esfuerzos 
realizados para 
trasladar la 
actividad 
académica y 
funcionaria a los 
hogares. Se refirió, 
además, a la 
postura de la UdeC 
frente al debate 
por los aranceles, 
los avances 
científicos, la 
centralización de 
las decisiones y 
ofrece un primer 
balance a poco de 
ingresar a la 
segunda mitad de 
la administración 
que encabeza.

nando en el cuarto campus. Esa es una 
buena noticia desde el punto de vista 
institucional. Pero no es sólo eso. He-
mos avanzado en acuerdos con el Con-
sejo Académico para desarrollar pro-
cesos electorales a través de votacio-
nes electrónicas en departamentos y 
facultades. Hay una cantidad impor-
tante de procesos administrativos que 
ya han migrado definitivamente hacia 
procesos digitales y esto nos orienta 
hacia una transformación digital defi-
nitiva. Por cierto que no dejaremos de 
lado nuestra forma natural de relacio-
narnos de forma presencial, pero de 
ahora en adelante siempre estará dis-
ponible este cuarto campus. 

- La UdeC encabeza o es parte de 
una serie de medidas tendientes a 
enfrentar la emergencia, como 
apoyo en diagnóstico y creación 
de insumos. ¿Se renueva el com-
promiso de la Universidad con la 
comunidad? 

- La UdeC en sus tres campus ha es-
tado trabajando de manera perma-
nente durante esta emergencia sanita-
ria. En algunos casos, con formas ex-
tremadamente reservadas, de manera 
de no generar expectativas que sean di-
fíciles de cumplir, pero estamos traba-
jando en al menos 25 frentes simultá-
neamente en contingencia sanitaria. 

- Si uno mira los cien años de 
historia de la UdeC -y de Chile-, se 
encuentra con momentos críti-
cos. Terremotos, el Golpe de Esta-
do, incertidumbre económica, 
por citar algunos. Pero, ¿es la Co-
vid-19 la emergencia más grande 

jo especializado se han configurado de 
esa manera. Pero más que hacer una 
crítica a la estructura de la mesa social, 
es a la forma de abordar la crisis. Aquí 
está claro que se requiere unicidad 
nacional en la toma de decisiones y 
orientaciones, pero esa toma de deci-
siones no necesariamente debe ser 
exclusivamente centralizada, sino que 
también puede, y debiese, tener in-
formación acerca del conocimiento 
específico de los territorios. El país 
ha invertido durante decenas de años 
en desarrollar capacidades científi-
cas, tecnológicas, de innovación y em-
prendimiento en el sistema de educa-
ción superior, y este es un sistema ex-
tendido a lo largo del país, por tanto, 
sería posible establecer mesas y equi-
pos de trabajo con acceso a bases de 
datos sin restricciones, bajo acuerdos 
confidenciales, que permitan orientar 
a las autoridades locales en términos 
del tipo de acciones que hay que em-
prender a partir del conocimiento es-
pecífico de los territorios. 

Pienso que ese es un cambio que se-
ría positivo para poder afrontar esta 
emergencia, además de que las auto-
ridades regionales tengan la posibili-
dad y atributos para tomar decisio-
nes independientes, a partir de las 
orientaciones centrales, pero en fun-
ción del conocimiento específico. Y 
ahí es donde se muestra de forma abis-
mante ese trabajo centralizado sin te-
ner consideraciones y a veces el respe-
to por las capacidades científicas que 
se desarrollan en las regiones. 

- Más allá de lo complejo del pa-
norama actual, 2020 marca tam-
bién el inicio del segundo tiempo de 
la administración que encabeza. 
¿Realiza una evaluación de la con-
ducción de la Universidad? 

- A pesar de que hemos vivido una 
serie de contingencias en este período, 
convulsionado, tanto por temas inter-
nos como mayormente nacionales, 
vamos a realizar un balance de la pri-
mera mitad de la gestión el 14 de mayo, 
oportunidad en que mostraremos el 
avance de los ejes centrales de la ges-
tión. Pienso que hemos avanzado sig-
nificativamente en parte de ellos. Te-
ner que dar respuesta a elementos de 
contingencia mayor como estos, nos 
mueve la planificación, pero, al mismo 
tiempo, nos permite avanzar con rapi-
dez en otros aspectos. Hay avances 
muy relevantes en algunas materias 
que veíamos más difíciles y hemos de-
bido postergar otras por las contingen-
cias sociales y sanitarias, pero ratifico 
que hemos mantenido nuestra mayor 
preocupación por la estabilidad y fun-
cionamiento institucional, que es 
nuestra primera prioridad.

mos con buenos ojos. 
Las universidades se han compro-

metido en entregar soluciones a aque-
llas personas que modifiquen su si-
tuación socioeconómica a partir de 
esta crisis. Va a haber estudiantes que 
se vean afectados, por supuesto, y cada 
una de las instituciones deberá gene-
rar planes orientados a atender esas 
necesidades específicas. 

- En algunas instituciones se han 
alzado voces convocando a parali-
zación online, sin embargo, usted 
reconoce la comprensión del esta-
mento estudiantil de la UdeC en 
esta coyuntura. ¿A qué la atribuye? 

- Para dar respuesta a un proceso de 
migración masiva a procesos de for-
mación online, se debe realizar una 
inversión de corte mayor, que obvia-
mente no estaba programada en nin-
guna institución de educación supe-
rior. En el caso nuestro, significa am-
pliar las plataformas de 
enseñanza-aprendizaje para que pue-
dan acceder simultáneamente todos 
los estudiantes de la Universidad y 
todo el personal docente que partici-
pa con ellos. Primer esfuerzo institu-
cional: ampliar las plataformas, de ma-
nera de que permitan el acceso a todos 
los estudiantes y personal académico 
y de apoyo docente. 

Segundo esfuerzo: capacitación ma-
siva de personal académico. Tuvimos, 
durante marzo, procesos de forma-
ción donde participaron cerca de 2 
mil 200 académicos. Adicionalmente 
a ello, estamos entregando soluciones 
de conectividad a Internet a un núme-
ro importante de estudiantes. Hemos 
encontrado también una respuesta 
muy responsable de los estudiantes 
en cuanto a peticiones. Los porcenta-
jes de solicitud todavía están dentro 
del marco de nuestra estimación a 
partir de las encuestas que desarrolla-
mos. Un cuarto eje es la entrega de 
equipamiento, de manera de que los 
estudiantes puedan desarrollar sus 
actividades cuando no cuenten con 
los dispositivos. 

Si uno estima los costos asociados 
a todos estos esfuerzos, hablamos, en 
nuestro caso, de costos cercanos a 
los 700 u $800 millones en forma com-
plementaria al presupuesto, recur-
sos que no estaban disponibles. Por 
tanto, se tiene que entender que aquí 
la institución lo que hace es un esfuer-
zo mayor. Adicionalmente, se han ge-
nerado todos los acuerdos, a través 
del Consejo Académico en forma uná-
nime, para ir adoptando ajustes que 
nos permitan, por ejemplo, desarro-
llar las actividades de titulación en lí-
nea para estudiantes de pre y posgra-
do. Y generar la facilidad a los estu-
diantes que inscriban o desinscriban 
asignaturas, desplazamiento de con-
tenidos presenciales a la etapa final 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

del semestre o, incluso, desplaza-
mientos al segundo semestre. 

Creo que desde el punto de vista 
institucional hemos generado todas 
las flexibilidades necesarias y eso ha 
sido valorado por los estudiantes. 

- Si bien la migración digital se ve 
impulsada por la contingencia, el 
fortalecimiento del campus virtual 
es un proyecto con data anterior a 
la emergencia. ¿Diría que la situa-
ción actual acelera las medidas ya 
contempladas? 

- Lo que aquí se ha instalado es un 
proceso de transformación digital ace-
lerada de nuestra institución. En cuan-
to a los procesos formativos, una meta 
que en normalidad habríamos fijado 
hacia fines de 2021, va a quedar insta-
lada, está instalada ya, y tendrá que irse 
perfeccionando en el futuro. El cuar-
to campus está en marcha. Hoy la 
UdeC no está funcionando en sus es-
pacios tradicionales, hoy está funcio-

que haya enfrentado la Universi-
dad de Concepción? 

- Es una de las situaciones más 
complejas que nos ha tocado abordar 
en términos institucionales. No po-
dría afirmarlo con certeza, desde el 
punto de vista de la profundidad de la 
crisis que va a significar, porque esta 
es una crisis en desarrollo y está cla-
ro que hemos vivido algunos eventos 
que impactaron el desarrollo institu-
cional. En nuestra historia ha habido 
eventos muy graves, como los terre-
motos y otros, pero que tienen un 
efecto puntual. La diferencia de esta 
situación es que es de un efecto exten-
dido. Hay estudios recién aparecidos 
que indican que esta contingencia 
podría prolongarse por más de un 
año, entonces, esto va a significar una 
readecuación global del funciona-
miento de la sociedad en su conjun-
to. Aquí se requiere un trabajo a nivel 
planetario. Hay que cambiar prácti-
cas, culturas, por lo tanto, podría afir-
mar que, si no es el mayor desafío, es 
uno de los mayores que hemos enfren-
tado en la historia de la Universidad 
y va a cambiar nuestra modalidad de 
trabajar y relacionarnos. 

- En una entrevista con el medio 
electrónico El Mostrador acusó ex-
cesiva centralización de parte de 
las autoridades para afrontar la 
emergencia. ¿En qué ha visto ex-
presada esta problemática? 

- Por un lado, la composición de la 
mesa social nacional es de una mesa 
social metropolitana. No cabe ningu-
na duda. Incluso los equipos de traba-
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Telemedicina es clave 
durante la pandemia

ESTÁ DISPONIBLE EN EL SISTEMA PRIVADO Y FONASA

La alta posibilidad de contagio de 
Covid-19, impide salir de casa, inclu-
so, para ir al médico, de ahí la impor-
tancia de que todos puedan acceder 
a la telemedicina. 

Y es que contar con atención médi-
ca desde la comodidad de su hogar, re-
cibir la receta por correo y despa-
charla puede salvar su vida, como fue 
el caso de la contadora Carol Paredes, 
que sufrió una reacción alérgica, que 
complicaba su respiración. “Me dio 
alergia el pescado, fue justo para Se-
mana Santa. Necesitaba corticoides 
urgente y no se pueden comprar sin 
receta, me atendieron rápido, com-
pramos los remedios y en tres días ya 
estaba recuperada”, relató. 

Desde el inicio la pandemia las 
atenciones remotas son necesarias, 
por lo que centros como RedSalud 
implementó atención 24/7 con profe-
sionales que pueden emitir receta 
simple y orden de laboratorio e imá-
genes, ya superaron las 800 atencio-
nes, sistema con el que esperan apla-
nar la curva de contagio y resguardar 
a sus equipos. 

Fonasa también entrega el servi-
cio, su directora zona centro sur, Mar-
cela Tapia, dijo que con la atención a 
distancia quieren evitar el contagio de 
Covid-19 e “introducimos cambios a 
la norma técnica de atención en la li-
bre elección o con bono. Autoriza-
mos que 39 prestaciones sean atendi-
das de manera remota mientras dure 
la alerta sanitaria”. 

El valor de los bonos será el mismo 
de siempre y se puede emitir receta. 
La diferencia está en que paciente y 
profesional determinan cuál será el 
medio de comunicación digital. 

En el sitio institucional bo-
nowebfon.fonasa.cl puede comprar 
los bonos tradicionales y los llamados 
PAD, indicados para cirugías o proce-
dimientos. 

Especialistas pueden emitir receta y orden de exámenes, lo 
que facilita la recuperación. Plataforma UdeC, que evalúa el 
riesgo de Covid-19, pronto será liberada como aplicación.

Para los especialistas, la tecnología 
será clave para tratar a pacientes por-
tadores de enfermedades crónicas, 
entre ellos, adultos mayores e inmu-
nosuprimidos, menores de edad y 
personas con síntomas leves de con-
diciones respiratorias.  

La guía revelada el martes, en un 
encuentro virtual de especialistas, 
busca dar un paso a paso para los 
procedimientos, facilitar, incentivar y 
orientar la aplicación de tecnologías 
de salud a distancia en los estableci-
mientos locales. 

“La idea es entregar recomenda-
ciones y buenas prácticas que no 
pongan en riesgo ni a ellos ni los pa-
cientes, permitiéndoles hacer su tra-
bajo en un contexto de crisis sanita-
ria”, afirmó Camilo Erazo, gerente ge-
neral de Cens. 

Recalcó que facilitará atenciones a 
pacientes con condiciones crónicas 
que requieren seguimiento continuo 
y frecuente, constituyendo un bene-
ficio para adultos mayores, discapa-
citados y enfermos cardiovasculares. 

Erazo comentó que existen brechas 
tecnológicas, pues no toda la pobla-
ción tiene acceso a Internet, tema que 
debe ser abordado por el Estado y pri-
vados para suplir las falencias. 

Angélica Avendaño, directora de 
la Unidad de Telemedicina de la 
UdeC y miembro de Cens, dijo que 
la telesalud, se puede establecer 
como una herramienta “comple-
mentaria, que no reemplaza la pre-
sencial, pero que es muy importan-
te, tanto para atenciones generales 
como para pacientes Covid-19. 

“Con los códigos Fonasa, podría 
ser una buena oportunidad de probar 
herramientas para priorización de 
urgencia o que permitan dar reco-
mendaciones a distancia en casos 
menos graves”, comentó Avendaño.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Más de un millón 300 mil personas han accedido al sitio

En los próximos días, la platafor-
ma www.coronavirus.udec.cl, que 
permite evaluar el riesgo de estar 
infectado con Covid-19, estará dis-
ponible en una aplicación llamada 
telecovid19UdeC, así lo indicó Angé-
lica Avendaño, directora de Teleme-
dicina de la UdeC. 

La iniciativa, a nivel local, ya ha 
realizado más de 500 consultas por 
teleconferencia, cifra que esperan 
incrementar al entregar próximamen-

te el servicio a pacientes de Arauco. 
En tanto, el sitio ha sido visitado por 
un millón 300 mil personas, tanto 
chilenos como extranjeros, que acce-
den a un detallo formulario. 

Contacto con personas infectadas 
con Covid- 19, probable o confirma-
da, si presenta síntomas y si perte-
nece a los grupos de riesgos, es decir, 
enfermedad crónica, adulto mayor, cán-
cer o afección respiratorias son par-
te de las consultas. 

En caso de sospecha con signos, 
la plataforma derivará a una telecon-
sulta. Si el médico solicita el examen 
de detección de Covid-19, el sistema 
informa a la Seremi de Salud para 
que realice el análisis al domicilio 
del paciente. 

Ya está listo el sistema para Android 
y se está a la espera a lograr acuer-
do con Apple, pues existen algunas 
barreras económicas internaciona-
les para liberarlo.

“Es importante que las personas se queden en casa, ya que existe una alta exposición al contagio, 
sobre todas aquellas que utilizan ayuda técnica, podrían llevar el virus en sillas de ruedas y bastones. 

Recomendamos limpiarlos cada vez que salgan a la calle”.

Matías Poblete, presidente Fundación Chilena de la Discapacidad

#MeQuedoEnCasa

Guía 
Producto de la pandemia y la rele-

vancia que adquiere la telemedicina, 
el Centro Nacional en Sistemas de In-
formación en Salud (Cens), junto a in-
vestigadores de la Universidad de 

Concepción (UdeC), Corfo, Colegio 
Médico y servicios de salud, crearon 
una guía de recomendaciones clínicas 
para la implementación de herra-
mientas de telemedicina, en el actual 
escenario de emergencia. 
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“Este contexto del coronavirus nos situó a todos en un escenario de incertidumbres y desafíos. 
Será el empleo el más afectado, pero debemos entender que el capital humano es primordial para 

el desarrollo económico, por eso, hay que cuidar la salud de las personas. Por eso, me quedo en casa”.

Ariel Yévenes, economista Corbiobío

#MeQuedoEnCasa

SECTOR PROYECTA RETOMAR ACTIVIDAD EN FIESTAS PATRIAS

El 93% de la industria hotelera y 
el 95% de la industria aérea se en-
cuentran hoy paralizadas producto 
de las restricciones sanitarias que 
buscan frenar el avance de la Covid-
19 en territorio chileno. 

Es que al sector turismo lo ha gol-
peado una verdadera oleada de cri-
sis, comenzando con la caída en la 
llegada de argentinos, a lo que siguió 
la crisis social y política, y ahora la 
pandemia, que tiene detenida a ni-
vel global a la industria. 

Así lo transparentó un protago-
nista, el gerente general de Turismo 
Esquerré, Paul Esquerré, quien re-
cordó que en 12 meses, el sector tu-
rismo ha sido golpeado por estas 
tres oleadas de crisis. 

“La primera afectó mayormente 
a la industria hotelera y de retail, lo 
segundo fue un daño transversal, en 
especial, en la imagen país. Y la pan-
demia desata una crisis global, que 
tiene detenida al 93% de la industria 
hotelera, al 95% de la industria aé-
rea, que se mantiene sólo con algu-
nos vuelos locales. Así, también, 
pasa con los tours operadores. Ni si-
quiera en la segunda guerra mun-
dial había sucedido algo tan grave 
como esto”, aseveró. 

El también director regional de la 
Asociación Chilena de Empresas Tu-
rísticas, Achet, estimó que la recupe-
ración vendrá de la mano de la indus-
tria doméstica, en el mejor de los ca-
sos, a partir de agosto. En especial, 
con turismo de negocios, ligado a in-
dustrias relevantes como la mine-
ría, salmonicultura y la manufactu-
rera. El vacacional será un poco más 
lento y se prevé un cambio cultural de 
aquí en adelante, que habrá que ver 
sus efectos reales en el turismo. 

Sobre las devoluciones de paque-
tes turísticos a los pasajeros, Es-
querré lamentó la postura de la In-
ternational Air Transport Associa-
tion (Iata) que informó que no 
harán devolución a las agencias. 

“Iata es la agencia recaudadora de 
las líneas aéreas. Ellos deben mu-
chos millones de dólares a las agen-
cias de viaje en devoluciones trami-
tadas a sus pasajeros, pero infor-
maron que no las harán. Lo más 
grave es que Iata, que prácticamen-
te nos pide el pago al contado de los 
boletos, lo que significa que debe-
mos absorber el crédito, el riesgo, 
todo”, lamentando Esquerré que 
esta situación agrava aún más el es-
cenario para las agencias. 

 
Con la mirada  
en Fiestas Patrias 

A nivel de Sernatur, el mensaje 
fue claro: se detiene toda actividad 

El 93% de la industria 
hotelera y el 95% de la 
aérea está detenida por 
restricciones sanitarias
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Una crisis a nivel planetaria es la que aqueja al sector turismo, 
que se encuentra paralizado por las restricciones sanitarias. 
El Sernatur hace una invitación a capacitarse en su portal 
web y operadores apuestan a una gradual partida en agosto.

(www.sernatur.cl), donde estamos 
dictando charlas de capacitación 
en diversas temáticas, como nuevas 
medidas económicas, cómo enfren-
tar crisis, manejo sanitario, benefi-
cios de la banca... Invito a participar, 
previa inscripción en nuestra pági-
na. Continuamos ligados con nues-
tros empresarios, guiándolos, de 
manera de poder retomar la activi-
dad, llegado el momento, y evitar 
que cierren sus emprendimientos, 
aunque, de igual forma, no será po-
cos los que deberán cerrar”, lamen-
tó la directora de Sernatur Bío Bío. 

 
Esperanza blanca 

Si hay un sector del turismo es-
pecialmente complicado es el de 
nieve, aunque uno de los princi-
pales operadores a nivel nacional 
y latinoamericano mantienen cier-
to optimismo, y proyectan una 
eventual apertura de pistas para 
el mes de julio. 

Así lo estimó el gerente general 
de Nevados de Chillán, Manuel 
Dinamarca, quien dejó en claro 
que hoy el interés está puesto en 
seguir las directrices de la autori-
dad, porque, según él, mientras 
mejor sea el comportamiento so-
cial, más pronto será el regreso a 
la normalidad. 

“Hoy estamos cerrados en su to-
talidad y pensando en definir fe-
chas para abrir paulatinamente a 
partir de julio, que es nuestra espe-
ranza”, confesó Dinamarca. 

El ejecutivo recordó que Nevados 
de Chillán es destino todo el año y el 
daño comenzó en marzo, ya que te-
nían un buen número de eventos li-
gados al tema de negocios. 

“Como sea, esto marcará un an-
tes y después para el sector, nada 
será lo mismo. Las exigencias sani-
tarias serán de otro nivel. Hoy ima-
ginarse una telesilla compartida 
hasta por cuatro personas no re-
sulta viable, así que en eso estamos, 
preparándonos para lo que viene. 
Hasta ahora hemos pagado todos 
los sueldos y en adelante estudia-
mos acogernos a algún programa de 
gobierno, porque queremos mante-
ner las 600 fuentes laborales direc-
tas que tenemos”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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LA INDUSTRIA aérea es 
catalogada como crucial, 
porque sin aerolíneas no 

hay turismo, sostiene 
tajante el director de 

Achet, Paul Esquerré.

600
trabajadores directos son los que labo-
ran en Nevados de Chillán. Hasta ahora 
no se ha desvinculado a nadie.

de promoción turística hasta nue-
vo aviso y se trabaja en una agenda 
reactivadora con miras al retorno 
paulatino a la normalidad. Su direc-
tora regional, Natalia Villegas, pro-
yectó que para septiembre se esti-
ma retomar promoción pensando 
en Fiestas Patrias. 

“Apostamos siempre al desarrollo 
del turismo interno y creo que esta 
emergencia sanitaria, una vez co-
mience a ser superada, se irá reto-
mando paulatinamente y el turista 
no se atreverá de inmediato a dejar 
el país, privilegiando destinos pri-
meros regionales y después nacio-

nales, lo que es una oportunidad 
valiosa para los operadores y que 
también supone desafíos, ya que el 
tema de la Covid-19 hará que el tu-
rista sea aún más exigente, sobre 
todo en lo relacionado a lo sanitario. 

“Estamos trabajando en la plata-
forma virtual Activaturismo 
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Notarías se abren paso con 
trámites sin costo y a domicilio

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl DESTACAN QUE PRINCIPAL DESAFÍO ESTÁ RELACIONADO CON LA DIGITALIZACIÓN DE GESTIONES

La actualización de protocolos 
sanitarios y administrativos, la 
ejecución de trámites sin costo y 
a domicilio para los casos más 
vulnerables, y la digitalización de 
la mayor cantidad de trámites po-
sibles es la forma en que las nota-
rías se abren paso ante el avance 
de la cuarentena. 

Cuenta de lo anterior, dan tres 
notarios consultados por Diario 
Concepción. 

Ramón García, cuyos servicios 
son una tradición de buenas prác-
ticas, lo que le ha valido en reco-
nocimientos y premios por la ges-
tión de su equipo, detalla que en-
tre las acciones tomadas están: 
“medidas de protección y preven-
ción de riesgos de contagio de co-
laboradores y público; solicita-
mos salvoconductos de los que 
viven en comunas con cordón sa-
nitario disponiendo movilización 
para sus traslados; autocuidado 
con mascarillas y alcohol gel, 
guantes; sanitización constante 
en todas las oficinas del oficio; fle-
xibilidad laboral; uso de dispensa-
dores con alcohol gel para el pú-
blico; señaléticas con huinchas 
que permiten mantener distan-
cia y toma de temperatura a los re-
querientes”. 

Carlos Miranda, cuya notaría, 
como es costumbre, también lle-
va su apellido, afirma que “nos he-
mos visto en la obligación de im-
plementar estrictos protocolos 
sanitarios, internamente, como 
en la atención de público”. 

 
Firmas a domicilio 

También es dable destacar que 
“los notarios de todo Chile esta-
mos, en la medida de lo posible, to-
mando firmas en los domicilios, 
para los casos de personas en ais-
lamiento social, con riesgos de sa-
lud o con enfermedades de base. Y, 
también, respecto de los adultos 
mayores en riesgo social, muchas 
notarias tienen un servicio de gra-
tuidad para los poderes que le otor-
guen a terceros para el cobro de 
sus pensiones”, asegura Miranda. 

Gastón Santibáñez, de Nota-
ría Santibáñez, resalta que “se es-
tableció una jornada menor de 
trabajo, atendiendo sólo desde 
las 8 am hasta las 14 horas, final-
mente, se limitó la cantidad de 
personal a trabajar fijando tur-
nos en el equipo de trabajo, de 
modo tal que si ocurre un conta-
gio del personal, ese turno se va 
a cuarentena y entra el otro gru-
po, así la función notarial no se 
detiene”. 

De acuerdo con los consultados, lo más demandado a la fecha es la ratificación de 
finiquitos laborales. En cuanto a las solicitudes que disminuyeron están, entre 
otras, las escrituraciones de la actividad bancaria e inmobiliaria principalmente.
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bién, se está implementado, con al-
gunos clientes, la firma de docu-
mentos con firma digital, transita-
das completamente desde nuestro 
sistema de gestión notarial Aiken”. 

Por su parte, Santibáñez dice 
que “algunos trabajos administra-
tivos se realizan en forma interna 
vía internet, asimismo, tenemos 
una plataforma denominada No-
tario exprés, donde el cliente avan-
za en su gestión desde cualquier 
lugar y se agenda hora y día para 
la suscripción del servicio que re-
quiere, lo cual hace bastante más 
expedito el servicio; hago men-
ción que esto no aplica en el caso 
de escrituras públicas, sólo docu-
mentos privados”. 

 
Finiquitos, lo más requerido 

Entre los servicios más solici-
tados a las notarías consultadas 
han sido los finiquitos. 

En notaría García informan que 
“en el área de Instrumentos Priva-
dos, conocido como mesón, rati-
ficación de finiquitos laborales ha 
sido lo más solicitado. En el área 
de Instrumentos Públicos, manda-
tos, compraventas, retiro de Vale 
Vistas en Custodia, asociados a 
Instrucciones notariales vincula-
das a escrituras de compraventa”. 

Santibáñez confirma lo ante-
rior: “lamentablemente, dada la 
contingencia, sin duda alguna, los 
finiquitos laborales”. 

En tanto, Miranda agrega que 
“hay una disminución de los pro-
cesos de escrituración, que se re-
fieren a la actividad bancaria e in-
mobiliaria, principalmente. Pero 
como notaría, al igual que los Con-
servadores de Bienes Raíces, esta-
mos haciendo un esfuerzo soste-
nido, a fin de que los procesos de 
escrituración no se paralicen”.
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FRASE

“En el área de Instrumentos 
Privados, conocido como mesón, 
ratificación de finiquitos 
laborales ha sido lo más 
solicitado”.
Ramón García, de Notaría García.

“Respecto de los adultos 
mayores en riesgo social, 
muchas notarias tienen un 
servicio de gratuidad”.

Carlos Miranda, de Notaría Miranda.

“Si ocurre un contagio del 
personal, ese turno se va a 
cuarentena y entra el otro 
grupo”.

Gastón Santibáñez, de notaría Santibáñez.

“CAP Acero es una empresa estratégica y esencial, nos cuidamos entre todos, tomando los res-
guardos para la continuidad operacional y enfrentar el coronavirus, asegurando la salud de quie-

nes trabajamos en la Siderúrgica”.

Héctor Medina, presidente sindicato 1 de Huachipato

#MeQuedoEnCasa

Apoyo en la digitalización 
Otro de los aspectos considera-

dos en la notaría García es el “sis-
tema online para requerir servi-
cios con formatos en nuestra pá-
gina para que desde allí sean 
llenados por los usuarios, redu-
ciendo los tiempos y facilitando 
las atenciones”, agrega el manda-
más del oficio. 

En el caso de la notaría Miranda, 
“nuestro mayor desafío es poder 
seguir realizando la actividad no-
tarial, para lo cual hemos poten-
ciado el uso de nuestra plataforma 
web para el proceso de escritura-
ción, esto facilita que los distintos 
usuarios interactúen con nuestro 
oficio y puedan realizar sus labo-
res mediante teletrabajo. Y, tam-
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“La mayoría de nuestros trabajadores está operando de manera remota y aquellos que en terre-
no mantienen viva la cadena logística, cumplen con estrictos protocolos de seguridad personal. Su 

salud también es la nuestra”.

Rodrigo Monsalve, gerente general de Puertos de Talcahuano

#MeQuedoEnCasa

Encarnadoras, algueras y ahumadoras del 
sector pesca piden ayuda ante el coronavirus

Un urgente llamado al Gobierno y al Sub-
secretario de Pesca, Román Zelaya, realizó 
Sara Garrido a nombre de cientos de muje-
res del entorno de la pesca artesanal, para 
que amplíe el apoyo económico a quienes no 
están contempladas hasta el momento. 

Son ellas, las mujeres encarnadoras, ahu-
madoras y algueras, que desde el año 2013, 
fecha que se cerraron los registros de pesca, 
no están reconocidas por la Subpesca. 

“Lamentablemente, esta circunstancia 
las deja fuera de la ayuda que podrá entre-
gar el gobierno ante la pandemia que nos 
afecta. Cabe señalar que muchas de ellas son 
el único sostén familiar y ahora sólo les que-
da esperar que sean las municipalidades lo-
cales quienes las ayuden”, explicó Garrido. 

La presidenta de Mujeres Artesanales se-
ñaló que, “ si tuviéramos una Ley de Pesca le-
gítima e inclusiva, y con una verdadera pla-

taforma social, no estaríamos enfrentando 
esta grave situación”. 

Sara Garrido hizo, además, un llamado 
a las autoridades: “ Que se pongan la mano 
en el corazón y puedan ampliar el apoyo 
para una actividad que en muchos casos 
es fundamental para la propia pesca arte-
sanal, como son las que ellas realizan 
como ahumadoras y encarnadoras en ca-
letas de todo Chile”. (FPS).

FOTO: MUNDO ACUICOLA

GOBIERNO BUSCA APROBAR NORMATIVA QUE DETENDRÍA 19 PROCESOS EN LA REGIÓN DEL BÍO BÍO

Hace unos días, se conoció que 
se busca suspender las negocia-
ciones colectivas mientras el país 
enfrente el coronavirus. 

Para ello, se está impulsando una 
ley que espera sea aprobada rápi-
damente. 

Actualmente, en la Región del 
Bío Bío hay 19 procesos que buscan 
acuerdo entre empleadores y su 
personal sindicalizado, según in-
formó a Diario Concepción la Se-
remi del Trabajo. 

“Cabe destacar, eso sí, que todos 
esos procesos se desarrollan en 
buenos términos”, precisó la sere-
mi Sintia Leyton. 

 
Oposición 

Consultados al respecto, la Cen-
tral Unitaria de Trabajadores, CUT, 
de la Provincia de Concepción, indi-
có que no están de acuerdo con la 
normativa que nació en la Comi-
sión del Trabajo del Senado, tenien-
do rápido apoyo del gobierno. 

“Si se trabaja mediante telecon-
ferencia, por qué no usar ese me-
dio para negociar. Hoy día se de-
ben ocupar todos los instrumen-
tos necesarios en favor del diálogo, 
con respeto y reciprocidad”, se-
ñaló el presidente de la colectivi-
dad, Eloy Silva Inostroza. 

El dirigente añadió que la nego-
ciación colectiva es un logro a ni-
vel nacional que , precisamente, 
va e la línea de proteger el derecho 
de los trabajadores y no dejarlos 
en ascuas. 

“Mucho menos en el contexto de 

CUT Provincial de Concepción rechaza la 
suspensión de negociaciones colectivas

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

Si bien algunos la defienden, los trabajadores de la zona 
 no están de acuerdo con esta medida. Para el presidente  
de la colectividad, Eloy Silva Inostroza, sería perjudicial. 

“Si se trabaja mediante teleconferencia, por qué no  
usar ese medio para negociar”, dijo.

emergencia sanitaria que se está vi-
viendo”, precisó Silva. 

A nivel nacional, la presidenta de 
la CUT, Bárbara Andrade, declaró 
algo similar. 

“Se pretende negarle el derecho a 
los trabajadores y trabajadoras, de 
manera colectiva poder negociar, 
pese a que sabemos que en este pro-
pio instante se están viviendo situa-
ciones donde hay empresas que es-
tán teniendo muchas más ganan-
cias, incluso que en otros momentos 

frente a la situación de catástrofe”, 
puntualizó la lider sindical. 

El subsecretario del Trabajo, Fer-
nando Arab, se ha manifestado sor-
prendido por la oposición. 

“No estamos proponiendo que el 
trabajador quede indefenso o vaya 
a quedar sin contrato que lo pro-
teja. Al contrario, estamos propo-
niendo algo excepcional para jus-
tamente protegerlos”, dijo la auto-
ridad nacional. 

La idea partió de la oposición. 

Fue el senador Juan Pablo Letelier 
(PS) quien habría propuesto estos 
cambios. 

A juicio del parlamentario, se “di-
ficulta seriamente la realización de 
procedimientos de negociación co-
lectiva y de elección de los directo-
rios de organizaciones sindicales”. 

El presidente de la CUT provincial 
de Concepción, Eloy Silva Inostro-
za, insistió en la necesidad de que 
“no se pueden buscar prohibicio-
nes sin tener un diálogo transpa-

rente, claro y concreto”. 
Y resaltó: “Todos los trabajado-

res organizados pueden entrar en 
negociaciones con acuerdo de las 
partes y, ante eso, debe estar la vo-
luntad de los sindicatos. Se debe 
respetar la autonomía sindical”. 

El subsecretario Arab, comunicó, 
igualmente, que de hacerse efectiva 
la medida, un total de 800 negocia-
ciones quedarán en receso. 

De hecho, el proyecto cuenta con 
el respaldo general. Lo que resta es 
que el Senado deberá ratificar la 
idea de legislar para que luego se 
pueda abrir un plazo para las indi-
caciones, tanto de los senadores 
como del Ejecutivo. 

 
¿Que dice la propuesta? 

En lo fundamental, “se estable-
ce el congelamiento de las nego-
ciaciones colectivas a partir del 18 
de marzo y la prórroga de los ins-
trumentos colectivos que venzan 
durante el estado de catástrofe o 
aquellos que debieran vencer den-
tro de 60 días corridos posteriores 
al cese de dicho estado”. 

A su vez, “el proyecto suspende 
los procesos electorales de directi-
vas o delegados sindicales, que ha-
yan comenzado o deban iniciar du-
rante el estado de catástrofe”. 

Se ha enfatizado que “un objeto 
de polémica es la imposibilidad 
de iniciar nuevos procesos de ne-
gociación colectiva en sindicatos 
que no tengan instrumento colec-
tivo vigente”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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“En cuarentena… con la renovada convicción que queremos otro mundo para vivir. Donde los 
afectos y las relaciones humanas sean el motor de nuestros intereses. Una comunidad donde 
 todas y todos tengamos un lugar, y el arte sea la gran herramienta de transformación”.

Natascha de Cortillas, artista visual y docente UdeC

#MeQuedoEnCasa

Un anuncio que ilusionó a varios, 
pero que favoreció sólo a algunos

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

LA SCD Y ENTREGA DE BONO DE APOYO EXTRAORDINARIO

A comienzos de semana, la Socie-
dad de Autores e Intérpretes Musica-
les (SCD), tomando en consideración 
la difícil y compleja situación de diver-
sos músicos y artistas nacionales, 
emanada del contexto generado por 
el coronavirus, anunció la entrega de 
un inédito aporte monetario a sus so-
cios y afiliados, monto a repartir que 
superaría los mil millones de pesos. 

Ayuda que, en definitiva, se tradu-
ce en un Bono de Apoyo Extraordi-
nario, el cual beneficiará a más de 
4 mil afiliados calificados como vul-
nerables. 

Así lo dejó de manifiesto mediante 
un video Gloria Simonetti, segunda vi-
cepresidenta de la SCD, “esta decisión 
va directamente en ayuda de nues-
tros administrados y socios más nece-
sitados. Es a ellos a quien hoy tenemos 
que ir en ayuda”. 

Noticia que ilusionó a muchos, 
pero que con el correr de los días se 
fue afinando y entregando mayores 
detalles de quienes serían los reales 
y específicos beneficiados, es decir, 
los requisitos puntuales para poder 
tener el mencionado bono. “Acceden 
a este apoyo todos los socios de SCD 
que hayan generado menos de tres 
millones de pesos durante el año 
2019, incluyendo todo tipo de dere-
chos, y los afiliados administrados 
que hayan generado menos de tres 
millones de pesos y más de cincuen-
ta mil el año 2019”, informaron a tra-
vés de un comunicado. 

“Cuando lo anunciaron dije ‘oh que 
bacán’, pero después llegó lo otro -
aclaración de requisitos para acceder 
al beneficio- y, bueno, nada que hacer, 
está bien. Es correcto y justo, si me de-
dicara cien por ciento a la música y no 
me llegara nada, lo encontraría injus-
to. Pero no es así, no puedo todavía, la 
música no es mi principal fuente de in-
gresos”, comentó Andrés Oreña, voca-
lista y líder de la banda local Mister O. 

Para el también músico de la zona, 
Eduardo Salgado, bajista de Los Inso-
lentes, es una medida igual de correc-
ta, o sea, “consideramos que muchos 
ven a la SCD como la ‘mamá’ que debe 
verse obligada a solventar gastos y no 
es así. Si generaste más de un monto 
determinado de dinero el año pasado, 
por conceptos de derecho de autor, te 
correspondía recibir una tajada de 
esas platas a repartir, de lo contrario, 
no. Así de simple”. 

Sin embargo, Salgado hizo hincapié 
en que “veo que esto funciona como 
toda sociedad, ya si se piensa que 
como tiene muchos socios y si varios 
de ellos no generan nada, es lógico 
que no reciban nada. Pero igual debe-
ría haber un fondo para sus miem-
bros más vulnerables, los que real-

De los cerca de 4 
mil beneficiados, 
estos debían 
cumplir el 
requisito de haber 
generado -en 
derechos de autor- 
más de $50 mil y 
menos de $3 
millones. Una 
medida aplaudida 
por algunos, 
resignación por 
otros y también algo 
de molestia.

cumplir el 2019 con el mínimo de de-
rechos generados, que en este caso 
fue por falta de contabilidad”. 

 
Responsabilidades compartidas 

Uno de los músicos locales que ya 
recibió la primera cuota del beneficio 
-son tres en total- es Feliciano Saldías, 
quien agradeció este importante ges-
to y que más allá de la responsabili-
dad de la SCD y los propios músicos, 
de velar por sus propios derechos, 
recalcó en este sentido la importan-
cia de los lugares o espacios por don-
de circula lo generado por los artistas. 
“No había que postular ni nada, la 
propia SCD es la que realiza e hizo po-
sible todo, ya que se encarga de hacer 
ese levantamiento y recogida de re-
cursos. Tema que igual es complejo, 
ya que eso se debe hacer en los pubs, 
locales, teatros, radios y otros espa-
cios donde suene música, de Arica a 

Punta Arenas. Entonces, para la SCD 
es imposible estar en todas partes 
para realizar dicha fiscalización. Esto 
también es una responsabilidad de 
los locatarios y de los productores, lo 
cual, prácticamente, nadie hace. To-
dos tratan de esquivar este pago a la 
SCD. Entonces, es ahí en donde se ge-
neran hartas críticas”, dijo. 

Palabras que comparte Luis Astu-
dillo, cantante y guitarrista de dilata-
da trayectoria en la zona, señalando 
que “soy socio, pero no género dere-
chos, ya que entre otras cosas, no soy 
programado en radios ni tampoco se 
cumple con el protocolo de informar 
a SCD las emisiones radiales o shows. 
Recordar que la SCD no es una enti-
dad gubernamental, sino que es priva-
da, y me parece excelente que quienes 
generan derechos con sus propuestas, 
puedan tener esta ayuda”. 

Tema que el frontman de Mister O 

ILUSTRACIÓN: ANDRPES OREÑA P.

recalcó que es una especie de cadena 
de responsabilidades, el poder gene-
rar algún beneficio o ganancia. “Cada 
vez que toco le envío una planilla a la 
SCD, si no lo hago, ellos no tienen 
como saber que participé o hice un 
show en un determinado escenario. Es 
decir, es trabajo de uno el ir anotando 
todo en una planilla de ejecución y en 
que cada canción, por ejemplo, tiene 
un valor determinado. Además, está, 
por otra parte, el tema de los pubs y ba-
res donde pueden tocar tu música, 
como igual en las radios, todo eso es 
responsabilidad de ellos. Si te invitan 
a tocar a un evento pagado es lo mis-
mo. Ellos tienen que pagar un impues-
to a la cultura, una especie de cuota 
mensual y se les pega un sello SCD, 
pero muchos no lo hacen”. 

OPINIONES
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mente necesitan y evitar seguir in-
flándole el bolsillo a gente que ya tie-
ne harta plata”. 

Marcelo Díaz, integrante de La Ju-
lia Smith y músico involucrado en di-
versas bandas penquistas, se mostró 
totalmente disconforme -manifes-
tándolo, incluso, a través de sus redes 
sociales- ante la medida, ya que “si 
bien me parecen bien los esfuerzos 
que hacen por ser mejores, sin embar-
go, es de alta preocupación que quie-
nes mas necesitamos de su ayuda, 
quedamos fuera”. 

El también baterista igual recono-
ció que el quedar fuera del beneficio, 
no fue por falta de actividad en los 
proyectos musicales en los que parti-
cipó el año pasado, sino más bien por 
un tema de no rendir las planillas exi-
gidas. “Siempre nos han apoyado y he-
mos confiado en ellos, pero en mi 
caso, quedé fuera del beneficio por no 
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Covid-19
CUIDADOS 
PARA EL ADULTO MAYOR
Cada vez hay más personas mayores en la población chilena. En general, se 
caracterizan por la ingesta de múltiples medicamentos y presentar diversas 
enfermedades, con algún tipo de deterioro cognitivo, funcional o de salud men-
tal, entre otros. Todos estos factores convierten a este grupo en la población de 
mayor riesgo de contraer la Covid-19. 
 
“Es por esta razón que deben autocuidarse y debemos ayudarlos a cuidarse, 
además de mantenerse estimulados, para que no pierdan o disminuyan sus 
capacidades”, explica Claudia Ferretti Hernández, docente de la carrera de 
Enfermería de la Universidad de Concepción, campus Los Ángeles.

#MeQuedoEnCasa
MÁS INFORMACIÓN, CONSULTAS Y EMERGENCIAS EN Bío Bío - TEL. 800 500 836

1. Recuerde siempre lavar las manos, 
toser tapándose la boca con el antebrazo o en un 
pañuelo desechable y eliminarlo.

2. No salir de la casa, sólo a lo 
indispensable. Lo ideal sería que algún familiar, 
vecino o persona de confianza pueda realizar 
compras, pagos, etc.

5. Si vive con otras personas, recordar que cualquier miembro de la familia que salga del hogar, debe tomar las 
medias de desinfección al ingresar, como por ejemplo, lavado de manos, sacarse zapatos, ropa y dejarlos en una bolsa, etc.

3. Mantener contacto entre sus 
familiares y amigos, esto lo tranquilizará y 
sabrá que no está solo o sola. Tener una persona de 
confianza a quien expresar sus ansiedades, 
preocupaciones, miedos y/o temores, recuerde que 
siempre hay alguien en quien confiar.

6. Realizar actividades cognitivas, como 
por ejemplo, juegos de mesa, naipes, dominó, 
ajedrez, operaciones numéricas, visualizar fotos, 
armar puzles, sopa de letras, leer, escribir, cantar, 
ver películas, etc.

7. Realizar actividades motoras, como por 
ejemplo, tejer, bordar, coser, bailar, jardinear, etc.

8. Relájese, si tiene la posibilidad de salir a su 
patio, terraza, balcón, haga respiraciones de 
inspiración y espiración, escuche música de 
relajación, reflexione y comuníquelas si lo desea.

4. No recibir visitas y no vaya a 
visitarlos, si es urgente y muy necesario 
mantenga la distancia social.

Claudia Ferretti Hernández, docente carrera 
Enfermería UdeC, campus Los Ángeles.

“Dada nuestra profesión que desempeñamos, constante interacción personal con alumnos, investigadores y profesionales del sector, es importante quedarnos en 
casa, puesto que si no lo hacemos, seríamos, sin duda, un agente que puede transportar el virus, ya sea desde o hacia quienes nos rodean. Tenemos una responsabi-

lidad, primero que todo, ante nuestras familias y ante toda la comunidad. Este virus lo vencemos entre todos. Como un eslabón de una fuerte cadena”.

Luis García Santander, Dr. Ing. Eléctrica, docente-investigador UdeC

#MeQuedoEnCasa

RECOMENDACIONES:

9. No olvidar su rutina diaria, levántese, 
no se mantenga acostado, tomar sus 
medicamentos a la hora correspondiente y la 
dosis indicada, alimentarse en forma balanceada.
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“Me quedo en casa por los que quiero, por responsabilidad social y por mí. No tengo la carga de mantenerme econó-
micamente o mantener a otros y estoy agradecida de eso. Todos los que podemos, debemos hacerlo. Y si no podemos estar 

afuera, vayamos hacia adentro... Florezcamos interiormente, como la flor de loto que crece en zonas pantanosas”.

Monserrat Sabag, atleta

#MeQuedoEnCasa

Fue bajo intensa lluvia, durísimo, 
y el resbaloso terreno hizo que un 
defensa peruano tropezara y Hugo 
Rubio abrió la cuenta. Era uno de los 
4 “extranjeros” del equipo, junto a 
Zamorano, Basay y el “Pillo” Vera. En 
la nómina también estaban el “Tun-

ga” González y 
Marcelo Vega. A 

los 51’, 

PRIMERA COPA AMÉRICA EN CONCEPCIÓN

Cuesta recordarlo, pero la expec-
tativa ese 1991 era altísima. Tres 
meses antes de la Copa América, 
Colo Colo le había demostrado al 
país que sí se podía ser campeón. 
Salah nominó a 8 jugadores de ese 
plantel y sólo Espinoza fue reserva. 
Dejó fuera a Rubén Martínez y tam-
poco quiso contar con el “Fantas-
ma” Figueroa, que la rompía en Mé-
xico. Y, a esa base alba, le metió en 
la cabeza su 4-4-2 de vieja escuela, 
aunque al final terminó con Rubio 
y Yáñez por las puntas y Zamorano 
de “9”. El debut fue goleando 3-0 a 
Venezuela y el 8 de julio tocaba par-
tido clave contra Perú en Collao. 
Llegaron 35 mil personas. 

Zamorano volando en el 
barro y el “Bati” pateando 
hacia el arco de Chilavert

Fueron sólo 2 partidos en Collao y 11 
goles. La única vez que Chile jugó un 
partido oficial en nuestra zona y fue un 
show de “Bam Bam”. También 
vinieron Caniggia y Simeone.

 FOTO: PRENSA FÚTBOL

Zamorano hace una finta impro-
pia de él mismo, elude a Purizaga y 
este le comete penal. “Coke” Contre-
ras marca el segundo. 

Todo tranquilo hasta que “Pato” 
Toledo tapa un remate de Hirano y 
le queda a Maestri, que anota con 
derechazo de “globito”. Era su debut 
por Perú y saldría lesionado a los 80’ 
después de un patadón. Pero entró 
Yáñez y bailó por la derecha para 
que Zamorano marcara dos veces 
conectando de cabeza. El primero, 
con un violento testazo que dobló 
las manos del arquero y el segundo 
con una “palomita” que lo hizo na-
dar en el barro, imagen inolvidable 
de lo que era “Bam Bam”, valiente, 
lleno de lodo, furioso. Antes de eso, 
había descontado el “Chemo” del 
Solar con hermoso zurdazo. 

 
Genios nacientes 

El favorito de ese año era la Co-
lombia de Valderrama, Higuita y 
Rincón. Brasil no venía completo y 
se guardó a Romario y Raí, entre 
otros. Argentina tenía castigado a 
Maradona y se renovaba tras el sub-
campeonato de Italia ‘90. Así, llega-
ron varios jovencitos como Simeo-
ne, Franco y Batistuta. También Go-
ycoechea, Caniggia y un tal “Leo” 
Rodríguez, que le ganó el puesto al 
mediático Diego Latorre. Muchos 
de ellos aún eran desconocidos. 

Por entonces, se jugaba en dos 
grupos de cinco y avanzaban los 
dos mejores. Argentina y Paraguay 
llegaban a Collao con 4 puntos cada 
uno, campaña perfecta. Ese 12 de ju-
lio, la albiceleste de Basile fue una 
aplanadora y lo de Caniggia, una 
de las actuaciones individuales más 
sobresalientes que se han visto en 
los pastos de nuestra zona. 

El “Pájaro” asistió de taco en el gol 
de Batistuta, centró a Simeone en el 
segundo y remató para que Chila-
vert le dejara rebote a Astrada en el 
tercero. En el último, se la echaron 
a correr -como toda la tarde- y gam-
beteó a “Chila” como un cono para 
dejar las cosas 4-1. Antes había des-
contado un tal José Cardozo. Esa Ar-
gentina, también con Ruggeri atrás 
y “Pepe” Basualdo, sería el campeón 
y dos años más tarde repetiría prác-
ticamente con la misma base. Nun-
ca más, ni con Messi. 

¿Y Chile? Clasificó con un memo-
rable 4-0 a Paraguay -volea de Estay 
a Chilavert-, pero en el cuadrangu-
lar final se desinfló. Como sea, Co-
llao se llenó la boca de goles y figu-
ras, vio brincar a Iván y nacer a Ba-
tistuta. También vio correr a “Cani”, 
Chilavert aún lo busca.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

ZAMORANO marcó dos 
golazos a Purizaga, 
ambos de cabeza.
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OBITUARIO

Que Dios bendiga y reciban 
nuestros sinceros agradecimien-
tos por acompañarnos en nues-
tro duelo por el sensible falleci-
miento de nuestra amada espo-
sa, madre, suegra, abuelita y 
bisabuelita. Sra. 

 

LUCY ADRIANA 
VERGARA JARA 

(Q.E.P.D.) 
 

Familia Olea Vergara 

 

Concepción, 19 de abril de 2020.

Infinitas gracias: Que Dios ben-
diga a todos quienes nos acom-
pañaron en sentimientos y pre-
sencia en la irreparable partida 
de nuestro querido padre, hijo, 
hermano, cuñado, tío y ahijado. 
Sr. 

 

MARCELO ANDRÉS 
MEDINA LEIVA 

(Q.E.P.D.) 
 

Familia Medina Leiva 

 

Concepción, 19 de abril de 2020.

A todos los familiares que nos 

acompañaron en el funeral de 

nuestra querida madre, suegra, 

abuelita y bisabuelita. Sra. 

 

SARA SEPÚLVEDA 
(Q.E.P.D.) 

 
Hacemos llegar nuestros más 

sinceros agradecimientos. 

 

La Familia 

 

Concepción, 19 de abril de 2020.

Agradecemos muy sinceramen-
te las muestras de cariño y pesar 
recibidas con motivo del sensi-
ble fallecimiento de nuestra que-
rida hermana, tía y tía abuela. 
Sra. 
 

BLANCA ADELA 
SEPÚLVEDA 
SEPÚLVEDA 

(Q.E.P.D.) 
 

Gabriela Sepúlveda de Jarpa 
Familias Jarpa Sepúlveda; y Sán-
chez Sepúlveda 
 
Concepción, 19 de abril de 2020.

Dios y la Virgen Santísima bendi-
gan a todos quienes nos acom-
pañaron, apoyaron y despidie-
ron a nuestro querido hijo, her-
mano, nieto, sobrino y primo. Sr. 

 

DIEGO ARMANDO 
MELO TORRES 

(Q.E.P.D.) 
 

Eternamente agradecidos 

 

La Familia 

 

Lloicura, 19 de abril de 2020.

Dios y la Virgen Santísima bendi-
gan a todos quienes nos acom-
pañaron, apoyaron y despidie-
ron a nuestra querida esposa, 
madre, suegra y abuelita. Sra. 

 

VIVIANA PATRICIA 
MUÑOZ MONSÁLVEZ 

(Q.E.P.D.) 
 

Eternamente agradecidos  

 

La Familia 

 

Lloicura, 19 de abril de 2020.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy agradecemos a todos 
los familiares y amigos que nos 
acompañaron en la partida de 
nuestro querido esposo, padre y 
abuelo. Sr. 
 

ORLANDO DEL 
CARMEN  

CASTILLO ROCHA 
(Q.E.P.D.) 

 
Familia Castillo Urrutia 
 
Concepción, 19 de abril de 2020.

“La gente no puede pensar que porque nos encerramos y se ve todo más tranquilo, ahora pue-
den salir a la calle. Es al revés. Esto avanza mejor porque nos quedamos en casa, no hay otra solu-

ción. Las autoridades tampoco actúan mucho, cuidémonos siendo responsables”.

Juan Córdova, defensa de Huachipato

#MeQuedoEnCasa

HUACHIPATO A LA ESPERA

Una de las incertidumbres 
que el coronavirus traspasó 
al fútbol tiene que ver con la 
posible suspensión de com-
petencias internacionales. El 
Consejo de la Conmebol se 
reunió el viernes, por video-
conferencia, y decidió que las 
clasificatorias mundialistas 
seguirán en el formato todos 
contra todos, partiendo en 
septiembre. Sin dar fechas, 
también aseguró que las co-
pas Libertadores y Sudame-
ricana se realizarán sí o sí. 
Certeza que significa una 
buena noticia para la gente 
de Huachipato. 

El defensor Juan Córdova 
señaló que “sí, es una noticia 
que te da ánimo para lo que 
viene, aunque está claro que 
todo se irá evaluando según 
cómo continúe lo del virus. 
Nada está muy claro. Todos 
queremos jugar, pero lo más 
importante es la seguridad 
de las personas. Si todo está 
bien, fantástico, pero tampo-
co se trata de apurar las cosas 
por que hay que terminarlas. 
Hay que confiar en que todo 

“Sería una 
lata que no 
podamos 
jugar más 
el resto de 
la Copa”
Conmebol tomó sus primeras 
decisiones y, aunque sin fechas, 
aseguró que la Sudamericana sí 
se jugará.
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Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

CONMEBOL dejó claro 
que quiere seguir con los 
torneos internacionales.

volverá a la normalidad du-
rante el año”. 

El acero eliminó a Deporti-
vo Pasto ganándole en casa y 
en Colombia. “Sería una lata 
que no podamos jugar más el 
resto de la Copa, por la gen-
te que se ilusiona, y por noso-
tros, que peleamos harto 
para eliminar a un rival súper 
difícil. También hay que pen-
sar que la vuelta será un bo-
nito desafío, porque sería 
prácticamente jugando to-
das las semanas los miércoles 
y domingos. Por eso, ahora 
nadie puede relajarse y hay 
que trabajar duro. No creo 
que a la vuelta haya tiempo 
para una pequeña pretem-
porada. Hay que llegar, reto-
mar el contacto con el balón 
y a la cancha no más”, co-
mentó el lateral. 

El acero espera rival en la 
ronda de 32 mejores, donde 
se ubicó en el bombo 1, con 
los mejores 8 de la fase previa 
de Sudamericana y los 8 ter-
ceros que queden fuera de la 
Libertadores.
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Ema

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Av. P. de Valdivia 976

SAN PEDRO
Dr. Simi 
• Victoria 7, local B

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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